
EL SEGUNDO PROPÓSITO DE LAS ORACIONES SUBORDINADAS ADJETIVAS ES 
SEÑALAR CUALIDADES O CONDICIONES DEL SUSTANTIVO AL QUE SE REFIERE, SIN 
LIMITARLO. 
EN ESTE CASO SE TRATA DE UN OBJETO YA CONOCIDO, POR TANTO, NO ES
NECESARIO ESPECIFICARLO, Y DEL CUAL SE DA ALGUNA INFORMACIÓN EXTRA.
SI SE DICE: LOS HOMBRES QUE LLEGARON AYER PARTIRÁN MAÑANA, EL HABLANTE 
SE REFIERE A UN GRUPO DE HOMBRES PREVIAMENTE CONOCIDOS POR EL 
OYENTE. LA ORACIÓN SUBORDINADA QUE LLEGARON AYER SOLO HA APORTADO 
EN ESE CASO UNA CUALIDAD DEL SUSTANTIVO, PARA RESALTARLA; HA 
AGREGADO UN DATO ADICIONAL NO IMPRESCINDIBLE. NO SE HA LIMITADO LA 
EXTENSIÓN DEL SUSTANTIVO, PUES SE HABLA DE TODOS LOS HOMBRES 
PREVIAMENTE DETERMINADOS EN EL CONTEXTO. EN ESTE CASO LA ORACIÓN
SUBORDINADA ES EXPLICATIVA, PORQUE EXPLICA SIMPLEMENTE ALGO DEL 
SUSTANTIVO.
LA ORACIÓN SUBORDINADA ADJETIVA EXPLICATIVA, AL  CONTRARIO DE LA
ESPECIFICATIVA, NO FORMA UNA UNIDAD CON EL SUSTANTIVO AL CUAL SE
REFIERE; ES, POR TANTO, SUPRIMIBLE; SU DESAPARICIÓN  NO ALTERA EN LO 
FUNDAMENTAL EL SENTIDO DE LA ORACIÓN. 



LA ORACIÓN SUBORDINADA ADJETIVA EXPLICATIVA, ELEMENTO ADICIONAL QUE 
INTERRUMPE MOMENTÁNEAMENTE EL FLUIR DE LA ORACIÓN, SE SEPARA DE ELLA 
MEDIANTE COMAS. 
EN EL LENGUAJE ORAL, ESTA SEPARACIÓN DEBE MARCARSE, OBLIGATORIAMENTE, 
MEDIANTE EL USO DE LA PAUSA:

LOS MUCHACHOS, QUE HABÍAN PERMANECIDO CALLADOS HASTA ENTONCES, 
COMENZARON A AGITARSE. (LOS MUCHACHOS EMPEZARON A AGITARSE.)

LOS ENEMIGOS DE SU TEORÍA, QUE ERAN MUCHOS, LO ACUSARON 
INJUSTAMENTE. (LOS ENEMIGOS DE SU TEORÍA LO ACUSARON INJUSTAMENTE.)

LOS ASESINOS , QUE HABÍAN PENSADO ESCAPAR BUSCANDO REFUGIO EN 
AQUEL APARTADO LUGAR, FUERON SORPRENDIDOS POR LA POLICÍA. (LOS 
ASESINOS FUERON SORPRENDIDO POR LA POLICÍA.)

LOS VIENTOS DEL SUR, QUE EN AQUELLAS ABRASADAS REGIONES SON MUY 
FRECUENTES, PONÍAN EN GRAVE APRIETO A LOS VIAJEROS. (LOS VIENTOS DEL 
SUR PONÍAN EN GRAVE APRIETO A LOS VIAJEROS.)



OBSERVACIÓN:  SIEMPRE QUE LA ORACIÓN SUBORDINADA ADJETIVA 
MODIFICA SUSTANTIVOS PROPIOS O COSAS ÚNICAS, SU 
CONSTRUCCIÓN ES EXPLICATIVA Y, EN CONSECUENCIA, LLEVA COMAS:

USTED, QUE TANTO CUIDA LA CORRECCIÓN DE SUS TRABAJOS, NO DEBE 
HACER ESAS GENERALIZACIONES  ABSURDAS.

JUAN, A QUIEN HABÍAMOS VISTO EN EL ACTO, LLEGÓ HASTA NOSOTROS 
MUY CONTENTO. 

MI PADRE, QUE NUNCA TRANSIGIÓ CON ACTOS DESHONESTOS, SE 
MOSTRÓ SUMAMENTE INDIGNADO.

OBSÉRVESE LA SIMILITUD ENTRE SUBORDINADAS ADJETIVAS EXPLICATIVAS
O ESPECIFICATIVAS Y LA APOSICIÓN EXPLICATIVA O ESPECIFICATIVA.


